

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo al 11 de Octubre de 1884.—De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7 y 5 m.—2'15 y 4 (mixto) t.—De Manacor a Palma y La Puebla, a las 3 (mixto), 7'15 m. y 5'15 t.—De La Puebla a Palma a las 3 30 (mixto), 7'40 m. y 5'40 t.—De La Puebla a Manacor a las 7'40 m.—2'45 y 5'40 (mixto) t.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, a la 1'30 tarde.

# LA OPINION.

VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo a las 8 m. y jueves, 5 t.—Llegada a Ibiza, domingo 4 t.—Llegada a Valencia, lunes y viernes a las 6 de la mañana.  
Salidas de Valencia, martes y viernes 2 t.—Llegada a Ibiza, miércoles 2 m.—Llegada a Palma, miércoles 12 mañana y sábado a las 6 de la mañana.  
Salida directa de Palma para Mahon, sábado 5 t.—Llegada directa a Palma de Mahon, jueves 6 de la mañana.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE E. ROTGER  
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Responso de S. N. de la prensa.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

LAS TRES IZQUIERDAS.

Los progresos de la izquierda dinástica son visibles. Hace un año carecía de todo. Fue preciso que el Sr. Martí declarase que tenía una bandera, un programa y un jefe para que los mismos izquierdistas lo creyeran. Hoy ya es público y notorio que tienen tres programas, tres banderas y tres jefes. Si esto no es progresar que venga Cánovas y lo diga.

En un lado está la izquierda del señor Martí manteniendo el verdadero programa democrático, la soberanía nacional, base y origen de todos los poderes, la accidentalidad de las formas de gobierno y el sufragio universal en toda su pureza.

En otro lado se mueve, siquiera sea cada uno de sus movimientos un fracaso, la izquierda del señor López Domínguez, arrepentida de sus confesiones democráticas, desdeñada por el Sr. Sagasta, asegurando que la soberanía es consustancial y que el sufragio universal es un peligro.

Entre una y otra izquierda se moverá desde ayer la izquierda del Sr. Moret, que vuelve a sus antiguas tiendas, y se declara independiente, y reclama la gloria de haber sido la primera en levantar la bandera de la democracia monárquica.

La nueva disidencia se esperaba desde que se conoció el fracaso del banquete del general López Domínguez, y se hizo pública ayer en el banquete con que obsequiaron al Sr. Moret sus amigos de siempre.

Los dos párrafos mas importantes del discurso que ayer pronunció el Sr. Moret, los que dan carácter y significación al acto político verificado en el Jardín del Buen Retiro, son estos:

«Hoy nuestro programa está afirmado por todos, y es llevar a la Constitución actual todos los principios que estuvieron en la del 69 y que no se encuentran en la del 76; la roca se ha afirmado, yo no pido mas; si hay quien vaya mas adelante o se quede mas atrás, vaya en hora buena, como tendencia y como aspiración: pero para nosotros ahí está la fórmula y la base de nuestra conducta.»

Ahora ocurre un hecho que he de decir con un ejemplo. Cuando en las batallas, y sobre todo en los asaltos de las

plazas fuertes, se forman columnas para el ataque, las cabezas se descomponen, y cuando se llega a la brecha, la impaciencia del triunfo hace que cada uno marche por su lado, y pasados los fosos, llega el momento de mayor desorden, que es tambien el de mayor peligro, al acercarse a la brecha. Pues bien, todo lo que os he dicho es lo mas fácil y lo que quería decir, y solamente me resta manifestaros, que fijado nuestro programa no he de indicaros el plan que he de seguir, porque al general no se le pregunta cual es su plan, se le sigue; y si vosotros queréis seguirme... (Voces: ¡Siempre! ¡siempre!) no me habeis de preguntar por el plan que tengo.»

Resulta de aquí que la izquierda del Sr. Moret no está con la del Sr. López Domínguez, ni con la del Sr. Martí, y que el jefe de esta nueva izquierda se reserva el plan que ha de seguir porque al general no se le pregunta cuál es su plan, sino que hay que seguirle.»

La izquierda del Sr. Martí reconoce por jefe del partido liberal al Sr. Sagasta: cree que el fusionismo es la sola realidad posible, y se ofrece como un elemento auxiliar valiosísimo para la obra de unir la democracia con la monarquía, que tan importante para el país y para las instituciones ha considerado en su último discurso el Sr. Sagasta.

La izquierda del general López Domínguez que se lanzó la primera al palenque abierto con ocasión del debate político, renegando del Sr. Martí para que el señor Sagasta le perdonase, recibiendo en su caso como al hijo pródigo, después de ver el supremo desdén con que este le ha tratado, le declara guerra a muerte y dice que no caerá jamás en vergonzosas abdicaciones.

La izquierda del Sr. Moret, que sigue creyendo, como ha creído siempre, que sin el Sr. Sagasta no hay realidad posible, deja el papel de novia por el de casamentera y va a dedicarse a suavizar asperezas y a desvanecer obstáculos para que sea mas íntima y estrecha la unión de maritistas y sagastinos.

¿Lo logrará?  
Mejor dicho. Aun contando con el concurso del Sr. Moret y sus izquierdistas, serán posibles ciertas uniones y serán realidad ciertas compatibilidades? De contestar a esta pregunta nos ahorra un cuento que anoche publica *El Noticiero*.

Helo aquí:

«Caminando de un pueblo a otro el inmortal Esopo, encontró a un viajero sentado, descansando de la fatiga del camino.

—¿Cuanto tardaré en llegar al pueblo de donde vienes? le preguntó el viajero.

—¿Cuanto tardaré en llegar al pueblo de donde vienes? le preguntó el viajero.

—Empieza a caminar, respondió el poeta.

—Te pregunto que cuanto tiempo tardaré en ir.

—Camina: volvió a responder Esopo. Creyendo el viajero que el desconocido era un loco, emprendió su marcha sin hacer mas preguntas, pero aun no habia dado cincuenta pasos cuando oyó que el filósofo le decía:

—Tardarás dos horas. ¿Cómo querías que te contestase exactamente, sin conocer la velocidad de tu paso?»

Pues bien. Lo mismo decimos nosotros a los izquierdistas que nos preguntan cuando llegan.

Ahora que ya sabemos cuanto andan, podemos decirles que al paso que van no llegarán nunca.

(Liberal.)

A DIMITIR.

Quedan ahí todas las piezas del proceso. La humillación del gobierno conservador, es completa; el descrédito del Sr. Pidal, irremediable; la tristeza para España; grandísima, viendo mezclado su glorioso nombre a lamentables hechos y a rectificaciones vergonzosas.

No tiene explicación, no tiene disculpa lo ocurrido, ni se pueden perdonar tantas ineptitudes juntas. Al gobierno del señor Cánovas, en esta cuestión con Italia, ofreciánse dos caminos: bastante seguros y bastante honrosos: exigir, no en nombre de España, su dimisión al Sr. Pidal; ó ya que esto no sucediera, concretarse a responder a Italia con sôbria y digna nota, en que manteniendo acerca del discurso del Sr. Pidal, (de todas suertes lo han hecho), la *verdad oficial* del *Diario de Sesiones*, viniera a quedar reducida la cuestión a un modesto incidente sin proporciones y sin ningun carácter de alta satisfacción internacional.

El gobierno no ha querido seguir nin-

guno de estos caminos, y medroso ó inhábil, tal vez por el gusto pueril de no aparecer dividido con la dimisión del Sr. Pidal, ha tomado la decision más desastrosa para todos, ha presentado al Sr. Pidal como un vulgar arrepentido, que deja las creencias de su vida a la puerta de un ministerio; lo ha presentado además como un pobre de espíritu, tan fácil a los entusiasmos inconscientes, como a las desahogadas palinodias; ha presentado a la prensa española, a los diputados que escucharon las palabras del señor Pidal, y luego las refirieron en público, como gentes dadas a la falsedad y a la insidia; y cosa mucho más triste todavía, después de esta comedia, en que intervienen desde el presidente del Consejo hasta los taquígrafos de la Cámara, después de esta serie de arreglos y composuras, de rectificaciones y arrepentimientos, se toma el nombre de la patria y se invocan cosas tan caras como tristes a un país amigo, para justificar la humillante satisfacción negociada por el baron de Blanc.

No nos referimos ya a la nota directa del Sr. Elduayen; esta nota es una consecuencia del acta firmado el día 16 juntamente por el señor ministro de Estado y el señor baron de Blanc. A esta acta nos referimos; acta triste, acta donde innecesariamente se afirma y se recuerda nuestra herida de Gibraltar y la herida de Francia en Alsacia.

¿Se duda? Hé aquí las palabras que ha autorizado con su firma un ministro español, el Sr. Elduayen:

«Para justificar su conducta, el ministro (Elduayen) citó además palabras pronunciadas hace algun tiempo, sin sorpresa de nadie, por la persona que hoy preside el gobierno español, declarando que la situación de Italia en Roma, cualquiera que haya sido la opinion de España en otro tiempo, hoy *estaba consagrada por el actual derecho público como la posesion de Gibraltar y de Alsacia.*»

Gran fortuna la del Sr. Pidal. Jamás los arrepentimientos y las imprudencias de un hombre tuvieron justificaciones más altas. Para que el Sr. Pidal quede salvo é ileso, sobre la iniquidad de Gibraltar, sobre la detentación de la Alsacia, el gobierno español extiende el velo augusto del derecho.

que los necesita para vivir.—El novio se quedó de piedra. Luego dijo con aire maniaco de mal humor.

—¿Pues en qué consisten tus mayores economías?

—Mis mayores economías consisten en el pan que doy a mi madre. Quieres mayor ahorro que la vida de una madre?

Nuestro hombre permaneció turbado, a pesar de sus grandes ganas de ver al cura de la feligresía. Después exclamó:

—Pero, en fin, ¿cuando nos casamos?

—Nos casaremos en este mismo estío.

—¿En este estío?

—En este estío, repitió la muchacha, si las lluvias reforman los sembrados, y la buena cosecha da holgura a mi madre.—El novio la miró largo tiempo con extrañeza: luego la dijo con dolor:

—Tendré que enamorar a otra muchacha de la fabrica de tejidos.

—¿Por qué?

—Porque tú no te casas nunca.

—Porque esperar que llueva en la Alcasía durante el estío, es como esperar que mañana corra la fuente del recodo.

—¿Y crees tú que no puede correr la fuente del recodo?

—El novio la volvió a mirar, y dijo sonriéndose maliciosamente:

—Sí; reza un padre nuestro por el alma del mago.

El amante se volvió a la ciudad: Dorotea penetró poco después en la quinta de su madre.

Vino el día siguiente, y dos raros sucesos alarmaron a toda la comarca.

La *antigua roca de los gigantes* había desaparecido. En el lugar de la piedra, se

FOLLETIN.

10

Las muchachas tenían por nombre Leonarda y Dorotea.

Leonarda era soberbia, caprichosa, cruel.

Dorotea era humilde, modesta, afable.

Ambas vivían ejercitadas en una fabrica de tejidos mediante un jornal tan escaso como todos los del país.

La madre de Leonarda tenía por morada una pequeña quinta, única hacienda que de sus padres había heredado, y estaba habitualmente enferma. Según la tradición, habíala llevado a tan mal andar la estrechez en que vivía. No lejos de la quinta se alzaba una roca conocida en toda la comarca por el nombre de la *roca de los Gigantes*. La madre de la otra muchacha llamada Dorotea, moraba tambien en una quinta a poco trecho de la ciudad. No estaba enferma, pero el invierno había sido muy malo, la sazón de estío era poco, y de ello sucedió que en mitad del hogar estaba sentada la miseria, de que no es mal librar el salir adelante con el pellejo, como suele decirse.

No lejos de la quinta se encontraba una fuente denominada la *Fuente del recodo*. Según fama, esta fuente corría en lo antiguo fertilizando aquellos contornos; pero tal vez la falta de lluvias, ó la mala suerte como aseguran los hijos de Alsacia, la tenía tan seca como la cara de un pecador. Esta maldición de los tiempos había dado lugar a la ruina de muchos hidalgos del alrededor.

Leonarda tenía un hombre que intenta-

ba casarse con ella: es decir un novio.

Dorotea tenía un novio tambien.

El novio de Leonarda la manifestó que deseaba hablarla cerca de la roca de los Gigantes, porque tenía mucho que poner en su noticia. Era amante y no quería testigos. Leonarda dijo que sí.

Envidio o de tanta dicha el otro novio, hizo presente a Dorotea que las muchas cosas que tenía que decirle le estaban aguijando en el pecho desde no pocas semanas atrás, y que en resumen deseaba hablarla cerca de la *Fuente del recodo*. La pobre Dorotea dijo que sí.

Luego que las mujeres dieron de mano a la labor del día en la fabrica de tejidos, dos muchachas saludables y hermosas salían de ella y tomaron caminos opuestos. Pasada media hora no mas, Leonarda ponía el pié cerca de la *roca de los Gigantes*: Dorotea llegó a divisar la malhadada *Fuente de recodo*.

El novio de Leonarda, que a la sazón esperaba como los novios esperan siempre, empezó a decirle después que ambos se hubieran sentado sobre la roca:

—Gracias a Dios, amiga mía, que llevo a verte en donde esta roca es nuestro único testigo!—Esto dijo el novio; pero ¿estaría seguro de que no se engañaba?

La muchacha escuchaba a su amante, como las muchachas escuchan siempre.

—Es menester, continuó el hombre, que hagas repuesto de tus ganancias, como yo hago de las mías, para que cuanto antes lleguemos al punto de casarnos. Leonarda dijo que sí.

—Yo cuento, añadió el novio, con el ahorro de los jornales de dos meses.

—Yo cuento, añadió con orgullo la novia, con el ahorro de los jornales de dos años.

Cuando la hija pronunciaba esto, la madre espiraba en su quinta de enfermedad y de miseria.

¿Permita el cielo, exclamó Leonarda, que vivamos unidos tantas primaveras, como años han de pasar por esta roca que nos sostiene!

Entonces se percibió cierto rumor próximo, como si algun hombre escuchase dentro de la roca. *Era el alma del mago*.

El amante creía que se encontraba sin testigos, y se engañó; bien que es agudeza de los amantes el engañarse muchas veces.

Vayamos ahora a la *Fuente del recodo*. El novio de la pobre Dorotea se explicaba así:

—Es necesario, amiga de mi alma, que pongamos en mientes poner a recaudo nuestras economías, porque el tiempo no espera por nadie, y yo estoy mal sin estar casado.

—¿A cuánto suben tus economías? Preguntó la muchacha.

—A un año bien cumplido de jornales, contestó el novio.

—Mayores son las mías, dijo simplemente Dorotea.

—¿Mayores? Interrogó vivamente el favorecido como si estuviera viendo delante de sí al buen cura de la parroquia.

—Sí, mayores: mucho mayores, reiteró la niña con orgullo.

—¿Pues a cuánto montan tu ahorros?

—Subirían a los jornales de esta semana, si no tuviera que dárseles a mi madre



¡El derecho! ¿Cuándo hemos reconocido la justicia de la ocupacion de Gibraltar por Inglaterra? ¿Qué gobierno nuestro, qué diputado español se ha atrevido á declarar eso jamás? ¿Ni quién es el señor ministro de Estado para decir en nombre de España, que es de derecho la ocupacion de la Alsacia?

Es cierto que para hoy no intentamos la reivindicacion de Gibraltar; es cierto que Francia no proyecta en el día la revancha soñada por Gambetta; pero aún así, ni los franceses, ni los españoles ponemos sobre una resignacion circunstancial, el epitafio del derecho.

Nuestro silencio para Gibraltar no es miedo ni olvido, sino repugnancia... Ya lo decía cierta noche en el Ateneo el señor Cánovas del Castillo: «Mientras el poder no acompañe nuestras palabras, ningún español debe hablar de Gibraltar, porque más vale no hablar de ciertas cuestiones, que hablar de ellas inútilmente.»

El silencio de Francia hacia Alsacia no es tampoco olvido ni conformidad; Alemania misma lo reconoce. No ha mucho tiempo que el *National Zeitung*, de Berlin, decía: «Francia es dueña de pensar en la reivindicacion de la Alsacia Lorena; nuestra posesion obedece á un tratado, y lo único que de Francia podemos exigir, es que respete este tratado mientras el porvenir no lo rectifique ó anule...»

Alemania no llega á más en este asunto; Inglaterra misma jamás ha reclamado cuando en nuestro Parlamento y en nuestra prensa, se ha protestado contra la detencion de Gibraltar...

Sin embargo, el Sr. Eudayen es más inglés que Gladstone, más alemán que Bismarck.

El Sr. Pidal bien vale Gibraltar, bien vale hasta la enemistad de Francia.

El ministro de Estado ha llegado á más; llega en el acta del 16, hasta declarar que en España «el poder temporal hoy nadie lo discute; ni directa ni indirectamente, es objeto de debate en España...»

Es el colmo de la complacencia; el colmo de la humillacion.

¡Ah! Nosotros que no podemos ser sospechados; nosotros demócratas; nosotros entusiastas por la unidad de Italia; nosotros contrarios al poder temporal del Papa, decimos, sin embargo, ante Italia, decimosle al gobierno italiano, que en España hay quien discute directa é indirectamente el poder temporal del Papa, que hay quien lo desea, que hay quien lo quiere, que hay quien lo defiende, y que estos papistas exaltados están á hacerle en su derecho como ciudadanos mientras no lo mantengan como ministros de un Estado, que tiene reconocido el reino de Italia.

Pues qué, ¿habríamos de ocultarle al señor Mancini lo que no hemos ocultado al emperador de Alemania? Pues qué, ¿el señor Castelar, tratando del viaje de don Alfonso al Norte de Europa, no usó de sus derechos de diputado para hacer un juicio severo de la política de Bismarck y del emperador Guillermo?

Acabemos. Esa acta y esa nota son en

vea una sombra que daba vueltas sin cesar, semejante á un alma vestida de negro.

La fuente del recodo fluía á borbotones aguas limpias y saludables, dando fecundidad á aquellas tierras abrasadas.

La madre Dorotea era ya rica! Dorotea se casó, y fué tan dichosa como fué hija buena.

De Leonarda nada se supo. El alma del mago la convirtió según parece en aquella sombra que daba vueltas sin cesar, como un diablo encadenado á una maldicion; lucha por desatarse y gira siempre.

EL BESO DE PAZ.

(Estudios morales y recreativos.)

I.

MARIA LAVANNE.

Maria Lavanne era hija de un antiguo canceller de Francia, cuyas opiniones influyeron de un modo poderoso en los asuntos políticos de su tiempo. Habiendo perdido á su mujer cuando era joven todavía, se retiró de la vida pública, vivió para su hija y tuvo la fortuna de educarla. Decimos la fortuna, porque educar á un hombre es acaso empresa más árdua que gobernar un reino, y tenemos mucho interés en que esta especie no sea tenida en el concepto de una paradoja. Para conducir á los hombres en el buen camino, basta la capacidad que concibe un sistema, la prudencia que la propone, la probidad que lo autoriza, la constancia que lo lleva á cabo. Tratándose de la educacion de un

fondo humillantes para el Sr. Cánovas, para el Sr. Pidal, para el Sr. Eudayen, para todo el gobierno, y en la forma hartamente desagradables para España.

Pues bien; la dignidad del gobierno, la dignidad del Sr. Pidal, son cosas que no nos importan; mas por el prestigio de España, diremos que esa nota y esa acta deben ser rechazadas con energia por todos los partidos, ahora en la prensa y mañana inmediatamente en el Parlamento.

Italia es un país amigo, es un pueblo noble; pero España, por la imprudencia de un Pidal y por la torpeza de un Eudayen, no puede ser objeto de un triunfo del abogado Mancini.

Entre tanto, la única solucion decorosa es que dimita el Sr. Pidal, que dimita el señor Eudayen. Son dos ministros que se han hecho incompatibles con la patria.

(El Progreso.)

LA OPINION.

PALMA 6 DE AGOSTO DE 1884.

SUSCRIPCION á favor de las familias del Comandante D. Ramon Ferrandez de la Plaza y del Capitan Teniente D. Manuel Vellés, fusilados en Gerona el día 28 de Junio:

Suma anterior	882 Rs.
D. Jaime Vidal Zalaya.	2
» Antonio Antich y Roca.	1
» Pedro A. Ferrando.	1
» B. S. V.	6
» Bernardo Escalas.	2
» Mateo Cañellas Salvá.	4
Total	902

El órgano del partido progresista democrático en la prensa de Palma, dirigido por uno de los vocales del Comité de esta, publica ayer las siguientes líneas que recomendamos, pero mucho, á todos aquellos que son amantes de las curiosidades:

«Hasta ahora creíamos que mediaba una infranqueable barrera entre la prensa política y los pequeños semanarios que los limpiabotas pregonan por las calles á dos cuartos...»

«Confesamos habernos equivocado al conceder alguna consideracion al que demuestra estimarse en tan poco, concediendo un lugar preferente á lo que dicen cierta clase de papeles que están fuera del dominio de la verdadera prensa.»

Para que se vea lo que efectivamente son ciertos papeles diremos, por mas que parezca imposible, que ese pequeño semanario que los limpiabotas pregonan por dos cuartos y que al decir del órgano progresista-democrático, está fuera de la verdadera prensa, ese semanario del cual copiamos anteayer algunas líneas, está dirigido, ó es propietario del mismo, por uno de los individuos que figura dignamente entre los cuatro Secretarios del

hijo, no solo es necesaria la inteligencia para discurrir el mejor modo, la prudencia para proponerlo, el buen ejemplo para autorizarlo y la constancia para darle cima, sino que se requiere el concurso de virtudes más elevadas: se requiere la abnegacion de nuestras pasiones, reproducidas casi siempre en nuestra familia; se requiere el heroísmo que sacrifica ciertos afectos que tienen mucha fuerza en nuestro corazón, porque son el instinto heredado de la sangre. El hombre público nunca es mas hombre público que cuando obra como padre: el padre no es nunca tan padre como cuando hace los oficios de juez. El que gobierna es héroe en la opinion: el que educa es héroe en su conciencia. La conciencia vale más que una opinion dada, porque es la opinion originaria y universal.

Maria era una niña de tez algo morena, de facciones muy pronunciadas, de expresion liberal y de un carácter franco; pero que revelaba al mismo tiempo tal fondo de superioridad y posesion de sí misma, que aun sus menores ademanes participan de cierto algo respetuoso, grave y olemne quizá. Sin que pudiera llamarse hermosa, era una de esas mujeres distinguidas cuyo trato no se olvida nunca, y cuyos deseos se adivinan, porque parece que han nacido para mandar. Para mandar, pero sin dar órdenes: mandar suplicando rarisima vez, resistiéndose muchas veces, callando las mas. La mujer que manda verdaderamente es la que manda poco, cuando todos anhelan que mande mucho.—Exorbitamos á nuestras lectoras

Comité progresista democrático de Palma.

Bien, muy bien, trata á sus amigos y correligionarios ese periódico para quien se escribieron las duras líneas que nosotros publicamos anteayer, tomadas de un semanario dirigido por un correligionario del órgano del Zorrillismo palmesano, de ese partido que cuenta entre sus timbres gloriosos el haber tendido su bandera en el suelo para que pisoteada fuera por las plantas de los conservadores.

Sentimos que el colega no haya querido rechazar lo que dijimos de lacayo de desarrapada librea de los conservadores y clonw asalarado, y que no proteste cuando se le dice que está entregado á los conservadores. Respetamos su modo de obrar y de pensar, pero sentimos de todas veras que un periódico que se titula democrático lleve colgado tan afrentoso sanbenito.

Dejemos lo de Santo Domingo de la Calzada, que huele á la legua á engaño de infelices victimas; que ya le basta al colega con recordar lo de Santa Coloma de Farnés, con cuyas desgraciadas familias de aquellos desdichados, tan generoso se ha mostrado el periódico progresista-democrático, no obediendo á miserias y rencillas personales que paralizan la bienhechora corriente del sentimiento general.

En cuanto á si D. Emilio vá ó deja de ir á Zaldivar comprendemos que le preocupe al colega, porque esas idas en nada han de serle favorables, y esto siempre es una garantia.

Nos parece recordar que el jefe de los zorrillistas, D. Manuel Ruiz Zorrilla, ha figurado bastante en el presupuesto de gastos de la Real Casa, y estamos seguros que lo tiene á mucha honra, porque no le ciega el odio ni las miserias personales, como al colega, para hincar el diente sobre los que lealmente sirvieron como él á aquella monarquía.

No podemos resistir al deseo de reproducir en nuestras columnas un artículo que para honra y gloria del periódico que lo ha engendrado y parido, vió la luz pública en el *Liberal* de Mahon correspondiente al viernes 4.º del actual.

En las circunstancias actuales, en que el miedo tiene acobardados á todos estos moradores, según el sentir del articulista, será muy oportuno que les demos el rato de expansion que de seguro disfrutarán, pues no podrán menos de desternillarse de risa, al hacerse cargo de los preciosos conceptos que constan en dicho escrito, y sobre todo de las muchas é inconcusas verdades que encierra.

Prepárense, pues, nuestros atemorizados compatriotas, tomen aliento y empielen la comedia:

Los periódicos palmesanos se ocupan preferentemente en sus columnas de la propagacion del cólera en Francia, y de la mayor ó menor probabilidad de que la epidemia invada el resto de Europa. Todos los escritos de la prensa palmesana reflejan el pánico que se ha apoderado de los mallorquines á la sola idea de que el terrible huésped pueda albergarse entre ellos, produciendo los estragos que produjo en 1865; sin que las extremadas medidas sanitarias que se han adoptado,

que tengan presente este consejo de cuya trascendencia hemos tenido alguna ocasion de persuadirnos. La mujer que se cree autorizada para dar órdenes reinará poco. ¿Por qué? Porque el mando está muy cerca de la tiranía, y la tiranía no es la belleza ni la esperanza. La mujer ha dejado de ser bella para ser tirana, y se ha vuelto la espalda á sí misma.

¿Cuán diferente fuera el destino del hombre si las mujeres supieran ser mujeres! ¡Si comprendieran que el hechizo consiste en no descubrirse por entero! ¡Si adivinaran que su ciencia está en ocultarse sin dejar de ser vistas!

Pero mas de una lectora dirá indudablemente: así hablas así, porque no eres yo: ¡yo escribo con tu pluma diría! ¡Cuán distinto fuera el destino de las mujeres si los hombres supieran ser hombre! ¡Si comprendieran que su secreto está en no querer demasiado! ¡Si adivinaran que la gran belleza es la esperanza!—También es cierto, todos debíamos ser mejores: todos deberíamos aprender el difícil arte de vivir.

Maria Lavanne era una de esas pocas mujeres privilegiadas que comprenden bien todos los arcanos de su sexo. Antes de sonreirse nos mira con reserva y circunspeccion, y nuestra alma parece agobiada bajo el prestigio de sus ojos. ¿Por qué? porque mas allá de su mirada vemos asomar un espíritu que investiga, que nos pregunta quiénes somos y qué queremos: una providencia familiar que pone una medida á su lengua y á sus pasos. Es poderosa, porque es circunspecta: vence,

medidas que no tienen precedente en ninguna poblacion de Europa, hayan sido bastantes á llevar la tranquilidad al ánimo de aquellos isleños.

» Parece á primera vista que tanto por su alejamiento del foco epidémico como por la insignificancia actual de sus medios de comunicacion, Mallorca debería desear todo temor de verse contagiada, tanto más cuanto el estado de la salud pública es altamente satisfactorio; pero á pesar de todo esto los mallorquines temen, y temen con razon. Palma es una ciudad hacinada, de calles estrechas, lóbregas y húcías, cuyas habitaciones no reúnen condicion alguna higiénica; la atmósfera que allí se respira está completamente viciada y corrompida por las continuas emanaciones de su densa poblacion; la policia urbana se halla en un completo abandono, sin que á pesar de las medidas adoptadas por la Junta de Sanidad hayamos visto ninguna encaminada á corregir estos defectos; en una palabra, Palma es un terreno abonado para que el cólera nazca y se reproduzca de una manera terrible.

» Y á todo esto ¿qué hacen las autoridades de la capital? Mucha suscripcion para el caso de ser invadidos, mucho cordón sanitario, mucha vigilancia, mucho lazaretto, mucha fumigacion, mucho espurgo, mucha rogativa, todo, todo, menos una disposicion que tienda á mejorar sus deplorables condiciones higiénicas; tienen el enemigo metido en su casa y en lugar de arrojarlo con medidas energicas y eficaces se contentan con prepararse á combatir al que es dudoso vaya á llamar á su puerta. ¿Se comprende semejante conducta?

«No somos nosotros de aquellos que creen que todo puede fiarse á la práctica de la higiene pública y privada: creemos que las leyes sanitarias aplicadas con buen criterio pueden contribuir á que una poblacion se vea libre del contagio; pero creemos también que lo primero que se debe hacer es ponerse en condiciones refractarias á la propagacion del cólera. Que en Palma se ha hecho todo lo contrario, no habrá nadie que lo dude, y así es repetimos, que á pesar de las disposiciones tomadas, disposiciones que no han sido mas que el cumplimiento de los deseos, exigencias y caprichos, muchas veces ridiculos, del vecindario de Palma, Palma tiene miedo y seguirá teniéndolo y cometiendo todos los disparates y tonterias cometibles, hasta que se convenza que el medio mas seguro de alejar el peligro es el que llevamos indicado.

«Déjense los palmesanos de ver en Mahon un foco infeccioso, riñase de las irradiaciones coléricas de nuestro Lazaretto de que les habla un periódico local, y en cambio de eso desinfecten sus cloacas y sumideros, oreen y ventilen sus habitaciones, conserven limpias sus calles y plazas higienicenses, en una palabra, y cuando tal hayan hecho tengan por seguro que habrán dado el paso principal para atenuar sus efectos en el desgraciado caso de que sean invadidos por ella.»

No creemos que después de leído esto, quepan comentarios; pues tenemos por seguro que no es posible proferir más sandeces ni estampar más disparates en

porque no se espone indiscretamente á la lucha. Tiene fama de hermosa, de muy hermosa, porque sabe ser bella lo que Dios ha querido que sea.

La religion donde no hay misterios, no es religion: la mujer donde no haya que adivinar, no es mujer. Si nos fuera posible salvar el orgullo de autor, aconsejaríamos á nuestras lectoras que pensasen en estas vejezes, en vez de dar el tiempo y la salud á la lectura de novelas francesas.

II.

LA PALABRA DEL CORAZON.

El canceller la llamó en cierto día á su retrete, y empezó á hablar.

—Hasta ahora, hija mia, no me habia parecido prudente comunicarte algunos secretos, porque no estabas en edad de comprenderme. Ahora me comprenderás y no debo ocultártelos.

Yo acabé mi carrera de abogado en Paris. Luego volví á Orleans, de donde somos naturales, y merced al influjo de nuestra familia obtuve una toga. Después de haber desempeñado durante tres años mi elevado y penoso ministerio, me enamoré de Juana de Latour, hija de una de las familias más calificadas de Orleans.

Juana de Latour era á la sazón una niña de diez y siete años, de tez morena, de una fisonomia marcada, grave; ceremoniosa, porque nació noble; activa, porque tenía talento; cordial y sincera, porque habia recibido cultura. En una palabra, unia la constancia del hombre á la delicadeza de la mujer, y esto quiere decir acaso mas de lo que tú crees. Una mujer



menor número de palabras, amén de las innumerables falsedades que se asientan con tanto desenfado como se ha podido ver.

Y siendo esto del género *Arderituz* puro, vale más dejarlo así que no darle un carácter serio, lo cual valdría tanto como suponer que el colega menorquin, ó mejor dicho, mabonés, ha abrigado el designio de insultar de una manera innoble al vecindario de Palma, y por ende ensanchar las distancias entre dos pueblos, que si fueron hermanos por obra de la naturaleza, no han podido serlo por antipatías en mal hora sentidas y en peores momentos excitadas.

Por eso vale más reír y preguntar al fundidor del artículo transcrito si tiene alguna idea de qué punto del globo ocupa la ciudad de Palma, que tan bien y con tanto decoro y sobre todo con tanta verdad describe.

Recomendamos á nuestros colegas palmesanos la reproducción del copiado *monumento* para que sus respetivos lectores no carezcan de un rato de diversión tan necesario en las circunstancias actuales en que estamos todos á punto de morir... de risa.

Copiamos del *Isteño* lo siguiente. Completamente conforme con el colega:

Si en todo tiempo han sido censurables las faltas de los preceptos higiénicos y de buena policía, hoy lo son mucho por mas que pueden ser atentatorias á la salud pública.

De nada sirven las órdenes de las autoridades si los encargos de cumplirlas se desentienan hasta el extremo de hacerlo por costumbre, sin que haya poder humano que les saque de su sistema y les haga entender la atención de sus deberes.

Si cuando ménos una parte de lo prevenido en las Ordenanzas y consignado en circulares, se cumpliera al pié de la letra, podríamos darnos por satisfechos; pero no señor, aquí cada cual hace lo que le dá la gana y se cree vejado cuando algun agente de la autoridad se encarga de hacerte entender sus deberes; y esto es lo usual, y á ello estamos tan acostumbrados que muchas cosas que en otra parte no se consentirían aquí las admitimos buenamente, sin tener en cuenta que cualquier forastero que visite nuestra población ha de sentirse impresionado muy desfavorablemente para nosotros.

La hora á que se efectúa la limpieza de las calles y la manera como se practica y se mantiene durante el día; la desidia de los basureros que no recogen los desperdicios de las viviendas mas que en los días y cuando á ellos les viene bien, haciendo ilusorias las órdenes circuladas sobre el particular; el mal olor que se siente al pasar por muchos puntos céntricos de mucho vecindario; las pocas precauciones que se toman en la limpieza de algunas letrinas; el escaso aseo que se viene observando en la Plaza de Abastos; la ninguna vigilancia que se ejerce sobre las tiendas de comestibles y verduras donde se expende por bueno lo que no es admisible; el abandono en que se tienen las tabernas y almacenes de vinos donde lo de ménos sería el que el género fuera agudo, si no se temiese muy fundadamente que la sofisticación más ó menos perjudicial á la salud pública es la base del negocio; los abusos de la prostitución que se muestran en escándalos y hechos lamentables; en una palabra, estas y otras faltas que observamos y que no tenemos necesidad de enumerar, acusan un abandono escandaloso.

No hemos pedido nunca condiciones de lujo á nuestra policía urbana; queremos el cumplimiento de lo mas rudimentario, y ya estamos cansados de clamar en vano siendo lo mas sensible para nosotros el concepto que por tal situación merezcamos á los extraños.

Hora es pues de que tal estado de cosas cese para siempre. Es necesario emprender una campaña decidida contra los abusos y desterrar viciadas costumbres que nos son perjudiciales moral y materialmente consideradas; y en conseguirlo deben interesarse los que han tomado á su cargo de grado ó por deber la administración comunal si quieren hacer algo de provecho.

Un cuento de un diario conservador: «Entró un caballero en un almacén de armas y empezó á ajustar un revolver.

—Aquí hay uno excelente para matrimonio, dijo el tendero.

—¿Cómo es eso! ¿Venden ustedes revolvers para matrimonio?

—Sí, señor, de seis tiros: dos balas para la mujer, dos para el amante, y las

dos últimas para el marido. Vendemos muchos para equipos de novios.

Si los *fusionistas* y los *liberales* quieren saber la tienda, les enviaremos las señas, en cuanto se formalicen los preparativos de las bodas.»

Cuando esté hecha la boda no se necesitará mas arma que una escoba.

Porque no debe perder de vista el colega que de lo que se trata es de derribar al partido conservador del poder.

Aunque el día 31 Julio quedó cerrada la suscripción á favor de las familias de los fusilados en Gerona, habiéndonos remitido algunas caritativas personas que figuran en la lista que hoy publicamos, sus donativos, no podemos menos de admitirlos por tratarse de una obra tan benéfica quedando en adición á la remesa que debemos hacer á la Comisión de Barcelona, la cantidad importe de la suscripción de hoy.

Las relaciones de los contribuyentes sujetos al arbitrio municipal sobre carruajes de lujo, aparadores y puertas que abren al exterior, canales que dan en la vía pública y peldaños que la ocupan, estarán de manifiesto por espacio de diez días y á efectos de reclamación en los estrados de la Casa Consistorial.

Ayer por la tarde fué acometido de un accidente el caballo de un carruaje de alquiler que bajaba del Terreno, cayendo delante de la Aduana. Segun parece el animal murió á los pocos momentos.

Ha sido detenido en la calle del Conde del Asalto, en Barcelona, el presunto autor de un robo consistente en alhajas y dinero cometido hace tiempo en nuestra ciudad.

Ayer tarde salieron para Barcelona con bastante equipaje y carga los vapores-correo *Lulio* y *Maria*.

Hace algunos días que se ha abierto en Ciudadela una nueva tienda para la venta de máquinas para coser de la Compañía Fabril «Singer» causando este suceso un verdadero entusiasmo en aquel pueblo laborioso y morigerado, entusiasmo que se tradujo en demostraciones de regocijo hácia el Sr. Casado, dependiente de la Sucursal que la Compañía tiene establecida en esta ciudad y á cuyo cargo está la Casa de Ciudadela.

Celebramos de todas veras que la Compañía extienda por todas partes el elemento civilizador de sus inmejorables máquinas que no conocen rival en cuanto á perfección, operando por este medio una verdadera y benéfica revolución en las costumbres y en las aspiraciones del género humano.

Ya no hay, pues, en toda la provincia pueblo, caserío, alquería ni hasta predio alguno que no sea favorecido por alguna Casa ó visitado por alguno de los seis ó siete viajeros y otros tantos solicitadores que sostiene la Compañía, teniéndose por este medio establecido un servicio perfecto no solo para la venta sino también para acudir con prontitud al arreglo y recomposición de cualquier desperfecto que pueda ocurrir en las máquinas que expende.

Por eso no es extraño que el público todo favorezca, como lo está haciendo, á la susodicha Compañía, cuyo solo nombre es una firme garantía para responder satisfactoriamente de todos los compromisos que contrae de servir pronto y bien todas las aspiraciones y deseos que se le manifiestan en el ramo de su industria.

Se están recomponiendo en algunos puntos del paseo lateral para carruajes en el paseo del Borne, varios hoyos de consideración causados por el frecuente tránsito que hay en aquellas vías.

Ha sido nombrado últimamente cartero de Algaida D. Bartolomé Rafal.

Un colega llama la atención de quien corresponda acerca del mal olor que despiden cerca del Mirador el lugar de desagüe la acequia *d' en Baster*.

El próximo domingo se celebrará en Lluchmayor la fiesta cívico-religiosa que anualmente dedica á su patrona Santa Cándida.

Segun disposición reciente de la Dirección general de Agricultura el Ingeniero jefe de Montes de este Distrito debe nombrar dos vigilantes temporales que duran

te este mes y el de setiembre cuiden los montes comunales de mas importancia con objeto de evitar los incendios ya casuales ya fortuitos, que suelen ocurrir en ellos durante esta temporada.

Procedente de Ibiza llegó anteaayer á nuestro puerto un barco que fué admitido á libre plática, portador de cierto número de cabezas de ganado para abastecer nuestro mercado exhausto de estos géneros actualmente.

También llegó un buque procedente de Cerdeña con ganado vacuno, lanar y caballar. Por disposición de la junta de Sanidad, las reses, desembarcadas en punto conveniente, sufrirán la necesaria observación.

En la parte de la Muralla contigua á la puerta de S. Antonio, anduvieron ayer á pedradas dos piaras de muchachos. Nadie estorbó su pacíficas disension.

Ayer cayó un hombre en la cuesta de Arabi lastimándose el brazo izquierdo. Fué auxiliado por algunos transeuntes.

Segun las noticias que tenemos prometemos ser animadísima la fiesta de San Bartolomé que todos los años se celebra en la importante villa de Sóller.

Por una mano vandálica han sido destruidos algunos pretilos de la Rambla y otros de la plaza del Mercado. Se hace necesario prescindir de toda contemplación y hacer un escarmiento que no consista en una multa de diez pesetas, ni cosa por el estilo.

La Alcaldía ha ventilado estos días una cuestión entre un tabernero y una lechera por negarse aquel á pagar á la última cierta cantidad de leche por considerarla aguada segun su prueba y criterio. La Alcaldía ordenó el pago de la cantidad adeudada.

Han terminado las obras de mejora de la carretera de Sóller al puerto de dicha villa y se está trabajando en el trozo que falta de la de Devá al citado pueblo.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE ADUANAS DE LAS BALEARES.

El día 11 de los corrientes á las doce de la mañana se procederá en esta Administración á la venta en subasta pública de 143 barriles cemento hidráulico petrificado por haberse mojado y que han sido retrasados en la forma siguiente:

<i>Primer lote.</i>	
50 barriles peso bruto 5105 ks. á 0'50 los 100 ks. . . . .	25'53
<i>Segundo lote.</i>	
50 barriles de igual peso al mismo precio. . . . .	25'53
<i>Tercer lote.</i>	
43 barriles peso bruto 4390 ks. á 0'50 los 100 ks. . . . .	21'95
Total pesetas. . . . .	73'01

Lo que he dispuesto se anuncie al público para conocimiento de aquellas personas que desean interesarse en la venta. Palma 5 Agosto 1884.—José Jofre.

BANCO DE ESPAÑA.

*Sección de Contribuciones.—Agencia de la Capital.*—En los días 7, 8 y 9 de los corrientes, se cobrará en el despacho de esta Recaudación desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde el primer trimestre de la Contribución Industrial correspondiente al actual año económico.

Los Cobradores del Distrito de las Afueras continuarán cobrando en dichos días el citado trimestre de 7 á 4 de la tarde.

Lo que se hace público para conocimiento de los Contribuyentes. Palma 6 de Agosto 1884.—El Agente, Pascual Escudé.

RESULTADO DE LA CUESTACION el segundo día líneas 14 Julio.

DISTRITO 5.º	
D. José Vey. . . . .	1' »
Mariano de Quintana. . . . .	200' »
José Abellá. . . . .	4' »
Doña Catalina Ginart. . . . .	25' »
Cármén Villalonga. . . . .	2'50
D. Luis Planas y Nadal. . . . .	25' »
Doña Antonia Simonet. . . . .	2'50
Francisca Magre. . . . .	2' »

D. Gabriel Ribas. . . . .	4' »
Doña Margarita Merce. . . . .	5' »
D. Bartolomé Sart. . . . .	5' »
Bernardo Amer. . . . .	4' »
Doña Margarita Pons. . . . .	4' »
D. Miguel Más. . . . .	4' »
Doña Juana M.ª Gelabert. . . . .	4' »
D. Juan Maten. . . . .	5' »
Doña Juana Montaner. . . . .	4' »
D. Bartolomé Bannasar. . . . .	2' »
José Morey. . . . .	4' »
Gabriel Amengual. . . . .	4' »
José Martínez. . . . .	2' »
José Escardó. . . . .	2' »
Doña Luisa Cirerol. . . . .	5' »
D. Miguel Roca. . . . .	4' »
Gabriel Artigues. . . . .	4' »
Francisco Pedro. . . . .	4' »
Francisco Ramis. . . . .	5' »
Joaquín Muñoz. . . . .	4' »
Mateo Catañy. . . . .	5' »
Antonio Moyá y Mir. . . . .	2' »
Juan B. Grau. . . . .	25' »
Doña Dolores Romero. . . . .	2' »
Maria Ferrer. . . . .	4' »
D. Guillermo Llompart. . . . .	2'50
José Gotarodona. . . . .	4'50
José Bernat. . . . .	4' »
Doña Magdalena Berga. . . . .	4' »
D. Miguel Pujol. . . . .	5'50
V. T. . . . .	25' »
P. T. . . . .	30' »
Doña Magdalena Quiscofer. . . . .	6' »
D. Antonio Ravetti. . . . .	2' »
Joaquín Gamundi . . . . .	4' »
Tomás Ripoll. . . . .	5' »
Francisco Torrens. . . . .	5' »
Miguel Pallicer. . . . .	4' »
Doña M.ª M. C. . . . .	25' »
D. Onofre Aguiló. . . . .	4' »

(Se continuará.)

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 5 á las 5'40 t.

El cólera recrudece en Francia habiéndose presentado en Perpiñan. Se ha desmentido su aparición en Rusia.

Reina tranquilidad en España. 4 p interior 60'15.

TELEGRAMAS OFICIALES.

Telegramas del Gobierno de Provincia: Depositado el 4 2 m.

Director general á los Gobernadores de provincias y delegados del Gobierno.

Los partes recibidos hoy de todas las provincias anuncian que el estado de la salud pública es en España absolutamente satisfactorio.

En Francia mejora también, mas aun no puede considerarse definitiva esta mejora; por consiguiente en nuestro país han de sostenerse con el mismo saludable rigor que al comenzar la epidemia en la vecina republica las medidas sanitarias, que tan buen resultado han producido hasta ahora.

En Marsella desde las ocho de la noche de ayer hasta igual hora de hoy han ocurrido 15 defunciones del cólera.

En Tolon segun telegrafia nuestro vicecónsul no ha ocurrido ninguna defunción del cólera en las mismas 24 horas.

En Arlés 1. En Veguer Boca del Ródano, hubo 4, y otra en Turt. En Certe ingresaron ayer 3 en el lazareto destinado á coléricos que se hallaban á las once de la mañana de hoy en regular estado dos de ellos y el tercero grave.

Depositado 5, 3 m.

Madrid 12 noche 4 de Agosto de 1884. —Ningun cambio se observa en el buen estado de la salud pública en España.

Las noticias de Francia son las siguientes: Desde las ocho de la noche hasta la misma hora de hoy, han ocurrido en Marsella 28 defunciones del cólera, de ellas 19 en la ciudad, 4 en los arrabales y 5 en el hospital Pharo. En Tolon 2, en Aix 2, en Dordeau 1, en Certe uno en la ciudad y otro en el lazareto.



CURACION SIN OPERAR

# MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicación con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohíbe en absoluto todas las operaciones y a la 2.ª toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

## Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

## Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 114

## Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

## EL PANCARITAT

DE S. ABRACÓ. Comedi en un acte y en vers mallorqui, per un pagés de Andraitx. Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar. También se vende en el mismo establecimiento Sa B' volució de un poble del mismo autor.

## ARADOS

MÁQUINAS AGRICOLAS. MÁQUINAS VINÍCOLAS. MÁQUINAS INDUSTRIALES. BOMBAS DE TODAS CLASES. MOTORES DE VAPOR. MOTORES DE VIENTO.

PARSONS Y GRAEPEL (antes David B. Parsons)

CLAUDIO COELLO, 43 } Madrid  
MONTERA, 29

Catálogos franco y gratis á quien los pida. 8-6

## A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Flores desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

TINTA para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta. Véndense en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

### Para alquilar.

Lo está una casa en la Vileta, reúne las comodidades necesarias, informarán en el primer Café «Ca l'amon Tomeu.»

## AGUA DE CARABAÑA.

**Purgante.—Refrescante.—Depurativa.—Antibiliosa por excelencia.**  
No se parece ni puede confundirse en sus efectos y resultados con ninguna otra agua ni producto; recomendada por todos los profesores de medicina que la han conocido.  
Ni irrita ni produce dolores, ni molestia alguna; se obtienen rapidas curaciones en las enfermedades del estómago, intestinos, hígado, bazo, mesenterio, etc., y en todas las afecciones herpéticas y escrofulosas del interior y exterior.  
Ha obtenido cuatro grandes premios. TRES MEDALLAS DE ORO. Pídase la memoria científica.  
Venta en todas las buenas farmacias y droguerías de España. Por mayor, Chavarrí Atocha, 87, Madrid.

## LA MARGARITA EN LOECHES.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun mas abundantes, resulta que **La Margarita**, de Loeches, es **entre todas** las conocidas y que se anuncian al público, **la más rica en sulfato sódico y magnésico**, que son los mas poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas **La Margarita** mas de **doble cantidad de gas carbónico** que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

**EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR** en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion **hasta ahora no concedida.**

## ENFERMOS DE LA VISTA

O MAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SU PRIMANDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por consideraras, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE  
Se expende únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGE, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.ª; BARCELONA, el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo. 36

## A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputación.

## EMIGRACION A MÉXICO.

La Agencia General Comercial de los Estados Unidos Mexicanos, establecida en Madrid, participa á este Vice Consulado que el Gobierno de la República Mexicana, ofrece á los que quieran emigrar al bello, fértil y saludable pais de México, las ventajosísimas condiciones siguientes:

- 1.ª Se paga el viaje al marido y mujer, y todos los hijos, hasta la capital de México.
- 2.ª Serán dedicados en colonias, al cultivo de la vid, olivos, cereales y frutales.
- 3.ª Se darán para cultivo, dentro de la misma familia, cuatro hectáreas de tierra por cada persona mayor de siete años.
- 4.ª Se facilitarán, además de esos terrenos para cultivo, cuatrocientos metros cuadrados y el material necesario para que en estos últimos construyan su casa.
- 5.ª Se les facilitará además por cada familia, dos arados, uno de hierro y otro de madera, un machete, una pala, un pico ó espicho, un mazo, dos hoces de podar, una yunta de bueyes ó mulas, una vaca, un cerdo, un burro, dos pares de galinas ó patos, dos tablas de madera de seis pies de largo por uno y medio de ancho, para cama por persona mayor de siete años, y todas las semillas necesarias para las dos primeras cosechas.
- 6.ª También se les facilitará durante el primer año, trescientos reales vellón mensuales, por familia de tres personas; cuatrocientos reales vellón mensuales por familia de cuatro á seis personas, y quinientos reales vellón mensuales por familia que pase de siete personas, sean chicos ó grandes.
- 7.ª Estas mensualidades solo se abonarán durante el primer año, y principiarán á contarse desde el día en que los colonos lleguen al puerto de Veracruz.
- 8.ª Todos estos colonos estarán exentos de todo tiempo del servicio militar y de toda clase de servicios provinciales ó municipales.
- 9.ª Las cantidades que reciban durante el primer año, así como el valor de los terrenos, animales, herramientas, etc., que reciban, será pagado por los colonos en diez anualidades, por partes iguales, que pagarán en dinero ó en frutos de sus cosechas, á los precios corrientes en la localidad.
- 10.ª Los dos primeros años son completamente gratis para el colono, de los frutos que recoja, y las diez anualidades de que trata el artículo anterior, principiarán á contarse desde el tercer año en adelante allí establecidos.
- 11.ª Todos los terrenos en que tengan que establecerse, son terrenos completamente vírgenes, los cuales producen por su feracidad dos cosechas al año.
- 12.ª Los colonos deben ir provistos cada uno de su cédula personal, su partida de bautismo y, á continuacion de la firma del cura, certificado del alcalde de la localidad, en que se haga constar que no ha sido preso, ni procesado, y que es persona honrada y de buenas costumbres, y los gastos que importen estos documentos serán pagados por esta Agencia.
- 13.ª Los colonos recibirán oportunamente de las autoridades, el título de dominio para sí y sus sucesores, de los terrenos que cultiven, quedándose de hecho y de derecho como tales propietarios en el país.
- 14.ª Todos los gastos de los colonos que se comprometan á pasar á México en estas condiciones, serán abonados por esta Agencia, desde el punto en que residan hasta el puerto de embarque para Veracruz, entendiéndose en estos gastos el transporte de ellos, sus familias, equipajes y manutencion, desde el punto de su pueblo, hasta dejarlos á bordo del vapor que los ha de llevar á Veracruz.
- 15.ª Los que deseen emigrar á México, pueden dirigirse, con los documentos citados en la condicion 12.ª, á este Vice-Consulado calle de la Pursiana núm. 54 (Arabal de Santa Catalina) ó á Don Gabriel Alzamora San Miguel 61.

El Vice-Cónsul de México.—Jaime Cifre.

## UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.  
Una remilla papei.  
Una caja sobres.  
Una barra lacre.  
Un cortaplumas.  
Una docena plumas.  
Un lapicero.  
Un juego naipes.  
Un id. carpetas.  
Un juguete para niños.  
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

## MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fátio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.  
Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

### Agencia Mortuoria.

Ha trasladado su domicilio desde la calle de Fiol á la calle de CESTOS núm. 6, tienda.

En la calle de Palacio número 17 hay una botiga para alquilar. Almudaina núm. 3: fo. marán.

### Cambio de domicilio.

D. MIGUEL FERRER dentista one en conocimiento del público que ha trasladado su habitación á la calle de Brosa n.º 3 piso principal, donde tendrá á su gabinete á las horas de costumbre.

### Alquiler.

En el calle de la Calatrava núm. 9 hay un entresuelo para alquilar, con agua de fuente y demás comodidades. En esta imprenta darán razon.

## AVISO.

En la calle del Carmen núm. 18—1.ª—izquierda, ó en la tienda Drogería de don Francisco Castellet, Bolsería núm. 7, se reciben encargos para la confeccion de toda clase de fuegos artificiales en mayor y menor escala, bengalas de todos colores comunes, y finas para teatros sin mal olor, avisando con la debida anticipacion según la importancia del pedido. 2-8

### Véndense:

una casa en Buñola, cómoda y bien situada, que hoy sirve para cuartel de la Guardia civil; y otra en el Hostalet d'en Cañellas, de construcción moderna, con terrenos adyacentes y agua abundante.  
Para informes de ambas, dirigirse á don Gabriel Alzamora—San Miguel 68.

PÉRDIDA.—Se ha extraviado hace unos quince días en el pueblo de Santanyá un perro perdiguero de los de nariz partida y color otigrado con muchas de color de chocolate.

La persona que lo hubiese encontrado podrá presentarlo en la Sociedad de Cazadores en donde se gratificará el hallazgo con veinte y cinco pesetas.

### Al publico.

De la sociedad minera *La Paz y El Carril*, se vende al á los precios siguientes:  
En el depósito de la calle del Sindicato, la cal en piedra á 3 reales quintal, la que se ha vuelto polvo á 2 reales quintal, y las cenizas del horno á 3/4 de real el quintal.  
En el depósito de la Calatrava cerca la puerta del Campo á 3 reales y un cuartillo el quintal.  
En el barrio del Puente de Inca á cargo de Juan de Son Adolse, á 2 reales y 3/4 el quintal, y si la quieren transportar á la obra no ascendiendo la distancia de una hora á 3 reales quintal.  
En las demas estaciones del Ferro carril á precios convencionales. 29-30

### Botellas frappées

Se expenden á real en la fábrica de hielo y en la Bodega Caldent.

## Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.